

Presentación

El fenómeno de la inmigración, de importancia creciente durante la última década, nos enfrenta a numerosos retos y entre ellos uno esencial: la salud de la población inmigrante. El Plan de Lucha contra el Sida elaborado por el Plan Nacional sobre el Sida contempla entre sus objetivos la prevención de nuevas infecciones por el VIH/sida en distintos grupos de población vulnerables entre los que se incluyen a los inmigrantes. Los aspectos relacionados con la infección por VIH en esta población deben contemplarse desde una perspectiva amplia a fin de poder diseñar actividades preventivas adaptadas a su idiosincrasia, a su propia cultura de salud, su estilo de vida y tradiciones, y a las necesidades derivadas de la situación de inmigración.

El presente libro pretende tener un carácter práctico desde el punto de vista de la prevención y la promoción de la salud, orientando en aquellas acciones de prevención del VIH que se han mostrado eficaces en la población inmigrante. Se compone de nueve capítulos y distintas experiencias prácticas ejecutadas por Organizaciones No Gubernamentales.

El primer capítulo describe algunas características básicas de la inmigración extranjera hacia España como son la procedencia, la composición por sexo y edad, y la distribución territorial de la población extranjera en España.

El segundo capítulo trata de los derechos sanitarios que asisten a las personas extranjeras en España y de las opciones para regularizar su situación jurídico administrativa (cómo obtener un permiso de residencia, cómo obtener un permiso de trabajo, etc.).

En el tercer capítulo se discute cómo los factores políticos, sociales, económicos y culturales afectan a la situación de salud de la población inmigrante adquiriendo, en el caso de la infección por el VIH/sida, una especial relevancia las creencias y los significados asociados a la cultura sexual y sanitaria.

El capítulo cuarto revisa la situación epidemiológica de la infección por el VIH/sida en las personas con país de origen distinto a España basándose en la información contenida en el Registro Nacional de casos de sida, en los sistemas de notificación de nuevas infecciones por

el VIH de algunas comunidades autónomas y en la monitorización de la prevalencia de infección por VIH en poblaciones centinela, habitualmente con conductas de alto riesgo.

En el capítulo cinco se hace una revisión de las distintas estrategias que se han mostrado eficaces a la hora de prevenir la infección por el VIH/sida en la población inmigrante: campañas de información, asesoramiento individual, programas de acercamiento, educación de pares, mediación intercultural, etc. resaltando en todas ellas la importancia de considerar las particularidades, las necesidades y la cultura sanitaria de cada comunidad de migrantes.

En el capítulo seis se proponen dos metodologías de trabajo de promoción de la salud, participación comunitaria y educación entre iguales, como formas de contribuir a reducir la vulnerabilidad de la población inmigrante frente al VIH/sida.

El capítulo siete aborda las barreras que dificultan el acceso de la población inmigrante a los servicios de salud a la vez que propone diversas actuaciones para disminuir dichas restricciones.

El capítulo ocho describe el proyecto en red AIDS & Mobility sobre aspectos relacionados con el VIH/sida y la migración a nivel europeo así como las actividades y los grupos de trabajo previstos para el período 2004-2006.

El capítulo nueve considera la importancia y la contribución de las redes europeas, concretamente A&M, en la sostenibilidad del trabajo que realizan las Organizaciones No Gubernamentales (ONG) en prevención del VIH/sida en la población inmigrante.

Finalmente, distintas ONGs españolas describen su experiencia práctica y su aportación a la prevención del VIH/sida en la población inmigrante.

Es nuestro deseo que este libro resulten de utilidad, en la prevención del VIH/sida, a todas aquellas personas que están implicadas en el trabajo con la población inmigrante.

Secretaría del Plan Nacional sobre el Sida